

# ARCHIVOS HISTÓRICOS DE ORURO

*Liliana Lewinski*

*Instituto Torcuato Di Tella (Argentina)*

La Villa de San Felipe de Austria de Oruro, hoy ciudad de Oruro, situada en el altiplano boliviano, fue el segundo centro minero de plata en el Alto Perú. Fundada oficialmente en 1606 tuvo su apogeo en ese mismo siglo XVII, acompañando a Potosí en la crisis minera del siglo siguiente. En 1781 ocurrió en ella una sangrienta rebelión en la cual estuvieron involucrados importantes mineros y comerciantes de la villa. Entonces vivían en ella 8,000 criollos y 50 españoles mientras que en el siglo anterior debe de haber alcanzado la cifra de 40,000 habitantes.

Son contados los trabajos históricos sobre Oruro que se hayan basado en fuentes documentales y sus archivos son casi desconocidos. Los historiadores se refieren habitualmente, cuando se habla de archivos orureños, a un artículo ya antiguo e incompleto de Juan Siles Guevara "Dos archivos bolivianos poco conocidos: Oruro y Cochabamba," que apareció recientemente impreso en el *Boletín del Archivo de la Paz* (Año 1, N° 1 [La Paz: Universidad Mayor de San Andrés, 1976], pags. 3 a 6). En ese artículo falta información sobre el archivo provincial de Poopó y además no está actualizado en cuanto a la situación del material existente en Oruro y las instituciones en que se halla. Estas consideraciones motivaron la presentación de este análisis detallado de los archivos orureños a fin de dar a los investigadores interesados en la historia económica y social de esta región una idea de sus riquezas. En la capital del departamento los dos archivos más importantes relacionados con la historia minera de la zona son el Archivo Municipal de Oruro y el Archivo de la Corte Superior de Justicia y Archivo de Derechos Reales y el Archivo Judicial de Poopó, en Poopó.

## *Archivo Municipal de Oruro*

Es un pequeño archivo que se encuentra ubicado en la Biblioteca Municipal en el edificio de la Alcaldía de Oruro, frente a la plaza principal de la ciudad. Su tutela está a cargo de la Dirección de Cultura de la Alcaldía. Posee una serie incompleta de libros de la Caja Real de Oruro para los siglos XVII y XVIII. Es valiosa una reducida porción de libros de libramientos de caudales, que no existen en la serie completa de Cajas Reales de Oruro del Archivo General de la Nación de Buenos Aires. Siles Guevara menciona la existencia de 7 libros de acuerdos del Cabildo, pero en dos visitas al archivo (1977 y 1978) sólo se pudo ubicar uno, fechado alrededor de 1670. Urge ubicar el resto de los libros de acuerdos porque Oruro es una de las pocas ciudades bolivianas que conservaría tales preciosos

documentos para el estudio de la vida política, social y económica en la época colonial hispanoamericana.

*Archivo de la Corte Superior de Justicia*

Está ubicado en el primer patio de la Corte y posee el material histórico más valioso de la ciudad. En su depósito de encuentran los protocolos notariales firmados en la ciudad desde su fundación hasta el siglo XIX, así como los expedientes judiciales iniciados ante esa Corte, desde el siglo pasado hasta nuestros días.

Siles Guevara calcula en más de 100 los libros del archivo de escribanos hasta fin de la colonia, pero actualmente es difícil calcularlos porque han sido desencuadrados y ubicados por orden más o menos cronológico. En algunos años el volumen de las escrituras es muy abultado mientras que desciende abruptamente en otros o aún, no se encuentran escrituras. Dado que se perdió la cohesión primitiva que debió tener con cada escribano, es dificultoso reconstruir la razón de los descensos o ausencias de escrituras.

Por el cuadro 1 se podrá tener una idea del tipo de transacciones y documentos que se encuentran en los protocolos, en base a una muestra del material entre 1705 y 1786. Como se puede ver, hay una gran concentración de documentación sobre la industria minera de la región. Mezclados con las escrituras se encuentran algunos expedientes de juicios de primera instancia iniciados ante los alcaldes ordinarios. Estos documentos son de gran valor porque son el único testimonio de la justicia ordinaria en la villa, ya que no han quedado los archivos del cabildo. Para concluir anotaremos que a pesar de no contar con la protección de la encuadernación, los documentos se conservan en buen estado.

*Archivo de Derechos Reales*

En el segundo patio del mismo edificio se hallan archivados los testimonios de las operaciones de compra-venta de tierras efectuadas en la zona, desde alrededor de 1890 hasta nuestros días. Tanto el archivo judicial como la oficina de derechos reales no están preparados para la atención de investigadores pero las autoridades de la Corte siempre encuentran la forma de dar comodidad al visitante. El Presidente de la Corte Superior de Justicia es el Dr. Alfonso Noya Reyes. El Jefe de Derechos Reales es el Dr. Facundo Ramírez. El Jefe del Archivo Judicial es el Sr. Jaime Montiel. La Corte se halla ubicada en la esquina de las calles La Plata y Ayacucho, en un futuro cercano se mudará a un nuevo edificio construido exactamente enfrente. La casilla de correos de la Corte es la N° 478. Como acotación final a esta parte de la nota diré que según Siles Guevara y algunos intelectuales orureños, existen documentos históricos en el Archivo de la Universidad Técnica y en el Banco Central. Personalmente no he podido ubicarlos.

CUADRO 1 Escrituras Notariales de Oruro. Muestra de las Operaciones Realizadas entre 1705 y 1786

<i>Tipo de Operación</i>	1705	1717	1733	1750	1760	1772	1786
Venta de minas	x	x	x	x	x	x	
Venta de esclavos	x	x	x				
Venta de casas	x	x	x	x		x	x
Venta de tierras		x		x	x	x	
Venta de tiendas					x		x
Venta de sitio				x	x		
Arrendamiento de minas					x	x	x
Arrend. de casas		x	x	x	x		x
Arrend. de tierras	x		x	x			
Arrend. de tambos		x					x
Arrend. de tiendas			x				
Arrend. de ingenios					x	x	x
Traspaso de minas					x		
Testamentos	x	x			x	x	
Poderes	x	x	x	x			
Recibo de fatorage	x						
Recibo de dinero	x	x					
Recibo de fletamento	x	x	x				
Venta de censo	x						
Renuncia de oficio	x		x		x		
Obligación de pago	x	x	x	x	x	x	x
Fianza		x	x		x		
Composición de censo		x	x				
Carta dotal			x				
Oblig. marcos de plata				x			
Poder p/pedir mina				x	x		
Compañía de minas				x	x		
Deuda por mercadería					x	x	x
Venta de diezmo						x	
Compra de oficio						x	
Poder para desposarse	x						

*Archivo Judicial de Poopó*

Poopó es la actual capital de la provincia del mismo nombre en el departamento de Oruro y se halla situada a 59 km de la capital del mismo. Antes del reordenamiento realizado por los gobiernos republicanos perteneció a la provincia de Paria. En la "rivera de Poopó" se encontraban en los siglos XVII y XVIII importantes yacimientos argentíferos y trapiches. El archivo, situado en la oficina del Juzgado, cuenta con unos 22 legajos correspondientes a los siglos del apogeo minero en la zona. Sus documentos (alrededor de 2,000 expedientes) han sido

CUADRO 2 *Archivo Judicial de Poopó. Documentos de la Colonia*

<i>Nombre de la serie</i>	<i>Periodo</i>	<i>Cant. de legajos</i>
Minas de Paria	1700–1799	2
Testamentos y escrituras	1700–1799	3
Autos y provisiones	1700–1799	1
Mitayos de la Prov. de Paria	1700–1799	1
Expedientes del coloniaje	1600–1699	2
Padrones de ayillos de Paria	1700–1799	1
Testimonios	1700–1799	1
Civiles	1700–1799	3
Criminales	1700–1799	3
Ordinarios	1700–1799	2
Históricos	1700–1825	2

numerados y agrupados por el actual titular del juzgado, el juez Dr. Luis Villanueva. En el siguiente cuadro se detallan los nombres de las series, la cantidad estimada de legajos que poseen así como el periodo que abarcan.

Mientras que algunas de las agrupaciones tienen un sentido concreto que ayudan al trabajo del investigador, las series bajo títulos tales como Expedientes del coloniaje o Históricos, son sumamente ambiguas. Algunos títulos no necesitan comentario porque son obvios (tal es el caso de los padrones) pero para el resto vale la pena aclarar que hay centenares de expedientes judiciales sobre litigios campesinos por lindes de tierras, conflictos familiares, robos, asesinatos y calumnias. También hay profuso material sobre la actividad minera en la zona. Además de este importante material colonial el juzgado posee los expedientes que corresponden a la justicia impartida en Poopó en este siglo y el anterior.

En la notaría situada frente a juzgado se encuentran las escrituras de compra-venta realizadas especialmente en este siglo y que en muchos casos adjuntan información de los siglos anteriores. A la entrada de la población se encuentran las ruinas del ingenio de Halantaña que en 1780 ocupaba alrededor de 200 personas. Es interesante hacer notar que en el siglo pasado la población se trasladó al otro margen del río Poopó, permaneciendo deshabitada y casi intacta el pueblo colonial (Poopó Viejo). Hay servicios diarios de comunicación entre Oruro y Poopó y existen algunas comodidades para el viajero que deba quedarse unos días en la pequeña ciudad. Para comunicarse con el Dr. Villanueva es necesario enviar la correspondencia al Juzgado de Poopó, Depto. de Oruro.

Para cerrar estas páginas resta acotar que según algunas referencias recibidas existen archivos similares en Corque, capital de Carangas, y en turco, capital seccional de la provincia de Sajama, antiguamente llamada Nor Carangas, ambos en el departamento de Oruro.